
桃太郎ＦＤ・ＳＤフォーラム２０２３ 

－主体的な学びにつながるコミュニケーション力の養成－

報告書 

主催：岡山大学 教育推進機構 

企画：岡山大学 教育推進機構 学習・教授支援（CTE）部門



所  属 人数

学術研究院教育学域（数学教育） 1名

学術研究院社会文化科学学域（経済） 1名

学術研究院医歯薬学域（医） 1名

学術研究院環境生命自然科学学域（工）環 1名

学術研究院ヘルスシステム統合科学学域 1名

教育推進機構 13名

教学企画室 1名

計 19名

学務部 7名

教育推進機構 1名

計 8名

工学部 2名

教育学研究科 修士課程 2名

自然科学研究科 博士前期課程 1名

社会文化科学研究科 博士前期課程 3名

ヘルスシステム統合科学研究科 博士前期課程 1名

環境生命自然科学研究科 博士後期課程 1名

計 10名

愛媛大学 2名

新潟大学 1名

計 3名

40名

上記の参加者とは別に，Zoomでの参加者…68名

桃太郎FD・SDフォーラム2023
参加者数

合  計

学
生

職
員

教
員

他
大
学
教
職
員
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会場：岡⼭⼤学 津島キャンパス ⼀般教育棟 B 棟 4 階 B41 教室 
総合司会：岡⼭⼤学 教育推進機構 学習・教授⽀援（CTE）部⾨⻑ ⽯⽥ 衛 

時 間 内 容 場 所 
開会の辞 

13:30-
13:35 開会挨拶 那須 保友 学⻑ B41 教室 

基調講演１ 
13:35-
14:15 「成果が変わる企業コミュニケーションスキル」 松本 良⼀ 社⻑ 

B41 教室 14:15-
14:25 総括，質疑応答 松本 良⼀ 社⻑ 

⽯⽥ 衛 部⾨⻑ 
基調講演２ 

14:35-
15:15 

「今だからこそ考えたい「コミュニケーション」
の⽬的と「コミュニケーション⼒」の育成」 多賀 公⼈ 代表 

B41 教室 
15:15-
15:25 総括，質疑応答 多賀 公⼈ 代表 

⽯⽥ 衛 部⾨⻑ 
15:25-
15:30 セッションの紹介 ⽯⽥ 衛 部⾨⻑ 

セッション

15:45-
16:35 

セッション A
「リーダーシップを発揮できるコミュニケーショ
ン⼒の育成」

松本 良⼀ 社⻑ 
多賀 公⼈ 代表 A43 教室 

セッション B
「広く協働するコミュケーション⼒の育成
〜社会で求められるコミュニケーション⼒とは何
か〜」

町⽥ 尚史 准教授 A44 教室 

セッション C
「語り聴くことを通して，差異から学ぶ
コミュニケーション⼒の育成
〜授業中のディスカッションとその⽅法〜」 

プリチャード 
ケイレブ 准教授 B45 教室 

16:35-
16:45 質疑応答 各教室 

閉会の辞 

16:50-
16:55 ⽯⽥部⾨⻑と登壇者による総括 

⽯⽥ 衛 部⾨⻑ 
松本 良⼀ 社⻑ 
多賀 公⼈ 代表 

町⽥ 尚史 准教授 
プリチャード 

ケイレブ 准教授

B41 教室 

16:55-
17:00 閉会挨拶 菅 誠治 機構⻑ 

プログラム
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開催後アンケート　集計結果

Ⅱ－１ Ⅱ－２ Ⅱ－３ Ⅱ－４ Ⅱ－５ Ⅱ－６ Ⅲ－１ Ⅲ－２ Ⅲ－３ Ⅲ－４

桃太郎FD・SDフォーラムに
参加したきっかけ・理由を
教えてください。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演はわかりや
すかったです
か。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の時間は適
切でしたか。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の内容・情
報は参考にな
りましたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
はわかりやす
かったです
か。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の時間は適切
でしたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の内容・情報
は参考になり
ましたか。

参加したセッ
ションを教え
てください。

参加したセッ
ションのお話
はわかりやす
かったです
か。

参加したセッ
ションの時間
は適切でした
か。

参加したセッ
ションの内
容・情報は参
考になりまし
たか。

今回の桃太郎FD・SDフォーラムでご自身に最も役立ちそう
な内容は何だったか教えてください。

来年度以降の桃太郎
FD・SDフォーラム，そ
の他FD・SD研修で希望
するテーマ，招聘を希
望する講師などがいれ
ば教えてください。

その他，ご意見・ご感想な
どございましたら，ご記入
ください。

どちらともい
えない

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらともい
えない

どちらともい
えない

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらともい
えない

授業を受けているからです
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＢ
広く協働する
コミュケー
ション力の育
成
～社会で求め
られるコミュ
ニケーション
力とは何か～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

石田先生からのお誘いで。
どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった 参考になった

FDに興味をもっているため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった コミュニケーションの重要性

コミュニケーションの
重要性はわかったの
で，コミュニケーショ
ン力を伸ばす方法も聞
いてみたい。

どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に
なった

どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

石田先生からのご紹介
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった 面倒の先に達成感や成功があるということ
希望はないが，今回の
お2方のような，熱量の
高い方

非常によかった。特に，セッ
ションが良く，オンラインで
も配信すべきだと思った。

石田衛先生からの紹介。「コ
ミュニケーション」とは何か
知りたいと思ったから。

わかりやす
かった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

わかりやす
かった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

コミュニケーションは難しいもの。面倒臭いもの。今のまま
で良ければコミュニケーションは不要。自分の要望を通すた
めにはその大変なコミュニケーションを面倒臭がらず，覚悟
を決めて向き合うこと，話し合うことが必要とわかった。
「コミュニケーション」について，今まで分かっていたよう
で全く理解していなかったと知った。今まで無意識に行って
いたことの全てが悪いわけではないが「コミュニケーショ
ン」とは何かを知った後の他人との関わり方を再度考えてい
く必要があると感じた。今参加してよかったです。

多賀公人代表に再度お
話をききたいです。

基調講演の内容に興味があっ
たから

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
面倒くさいことにこそ，誰もやっていないことなので，勝機
があるということ

会場の音質が少し悪かったで
す

企業の教育などさまざまな場
での活用／応用できるコミュ
ニケーション力，コミュニ
ケーションスキルとは何なの
かぜひ知りたいと思ったた
め。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

・'コミュニケーションスキルとソーシャルスキルを生み出
すための戦略や明確な目標を持つこと。
・そのためのさまざまな分野で活躍する方々の実践的な技術
とそれを支える知識
・面倒なことにチャンスあり。

今回の内容はとても素敵なク
リスマス・プレゼント（1日
遅れ？）でした。
すぐに活用できそうな内容で
充実した時間でした。
ありがとうございました。

テーマ・内容に興味を感じた
から

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
松本社長のプレゼンテーションが上手く，とても参考になっ
た

生成AIを活用する企業
人やベンチャー経営者
の方。

ⅥⅤⅠ Ⅳ
Ⅱ.基調講演について教えください。 Ⅲ.セッションについて教えてください。
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教えてください。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演はわかりや
すかったです
か。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の時間は適
切でしたか。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の内容・情
報は参考にな
りましたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
はわかりやす
かったです
か。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の時間は適切
でしたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の内容・情報
は参考になり
ましたか。

参加したセッ
ションを教え
てください。

参加したセッ
ションのお話
はわかりやす
かったです
か。

参加したセッ
ションの時間
は適切でした
か。

参加したセッ
ションの内
容・情報は参
考になりまし
たか。

今回の桃太郎FD・SDフォーラムでご自身に最も役立ちそう
な内容は何だったか教えてください。

来年度以降の桃太郎
FD・SDフォーラム，そ
の他FD・SD研修で希望
するテーマ，招聘を希
望する講師などがいれ
ば教えてください。

その他，ご意見・ご感想な
どございましたら，ご記入
ください。

ⅥⅤⅠ Ⅳ
Ⅱ.基調講演について教えください。 Ⅲ.セッションについて教えてください。

前回もおもしろかったので参
加しました

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

①経営者の方がメールの長文・短文にこだわらず，長さによ
り人がわかると言われたこと。②コミュニケーションとこだ
わり・覚悟。③コミュニケーションにより心がひとつになり
ものごとが進んだこと。③授業中のディスカッションのあり
方の系統的理解

アサーティブコミュニ
ケーションと教育

部局経由の連絡以外に個人
メールにも案内があればあり
がたいです。

Leadership and SDGsの授業
を受けていて，Goals4につい
てお話されるとのことであっ
たから。授業のグループ，ア
クティビティでGoals4につい
て研究しているから。石田先
生からご案内があったので

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった

どちらかとい
えば参考に

なった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

授業で学んでいるLeadership理解に通じるところがあり，有
益であった
強いリーダーシップと円滑なコミュニケーションの重要性
・リーダーには信念に基づくvisionが何よりも求められる。
→首相に求めたい！
・各組織でコミュニケーション力の定義をする

コミュニケーションの講義か
ら何か得られるかと思った。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった

どちらかとい
えば参考に

なった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった 面倒くさい事に勝機がある

学部の委員会から動員要請が
あったため。

どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった セッションCの講義とグループワークで得られた知見
年々増加する校務の効
率化，軽減に対する議
論など。

特になし

「リーダーシップとSDGs」と
いう授業を受講していて，そ
こでお知らせを聞いたことが
きっかけ。

わかりやす
かった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
コミュニケーションの定義は様々であること。自分にとって
の理想を目指せばいい。

インクルーシブorコ
ミュニケーション第2
回，キャリアプラン

おもしろく，為になるお話，
考え方 たくさん頂くことが
できました！ありがとうござ
いました。

いつも参加しているから
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
Communicationとは覚悟して人と関係を築くこと
Discussionをするには，準備が大切ということ

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＢ
広く協働する
コミュケー
ション力の育
成
～社会で求め
られるコミュ
ニケーション
力とは何か～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
年末よりも参加しやすい9月
頃の開催の方がよいと思う。

授業改善の一助としたいと考
えたため。特に「コミュニ
ケーション力」というテーマ
が興味深かったので。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
セッションCでの様々なディスカッションの方法，ディス
カッションを進めるためのアイディアが参考になりました。
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コミュニケーション能力に関
心があったから。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
基調講演のお二人の話を聞いて，コミュニケーションのポイ
ントは「めんどうくさがらずに関かわること」に集約される
と思った。

✓AI（人工知能）を教
育現場でどう活用する
か。
✓教育の国際化－課題
と展望，成功事例

多賀アナウンサーがラジオと
授業をシンクロさせてお話し
てくださったことが，賦に落
ちた。ラジオはまさにリス
ナーと共につくっていくも
の。授業もそうだと面白いも
のになりそうだ。

毎回参加しているので。また
テーマに関心があったので。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった セッションCでのレクチャー&ディスカッション。

多様性と異文化理解。
ダイバーシティ
出口真紀子先生（上智
大学）

学びとコミュニケーションの
具体的取組例を学びたいと
思ったので

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
物事を慣すためには，人とのかかわりと調整（コミュニケー
ション）が必要

研修で希望するテー
マ，グーグルミート・
ICT活用の研修，ICTコ
ミュニケーションでも
いいです

・企業の方のお話は，社会の
中の動きに即しているので，
とても生きた学びとなったと
思います。

コミュニケーション力を高め
たいです

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
コミュニケーションのポイントは人と共感し，寄り添い，尊
重し，傾聴し，感謝し，信じて任せることであると分かりま
した。

特にありません 特にありません

コミュニケーション力という
テーマに関心があったため

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった 松本社長の経営改革

町田先生のフォーラム
に今年度は参加できな
かったので来年度も希
望します。

無料で貴重な講義を受けるこ
とができた。

大学からのメールを見て応募
しました
リーダーシップ研究を行って
いるため。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
コミュニケーションとは面倒くさいけれど覚悟を決めること
責任を持って最后まで関わる覚悟を持って
言葉にするまでの努力の熱量こそがコミュニケーション

学内メッセージで知りまし
た。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

セッションＡ
リーダーシッ
プを発揮でき
るコミュニ
ケーション力
の育成

どちらともい
えない

どちらともい
えない

どちらともい
えない

学内メール
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

セッションＣ
語り聴くこと
を通して，差
異から学ぶコ
ミュニケー
ション力の育
成
～授業中の
ディスカッ
ションとその
方法～

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
日々の面倒くさい諸々もやっていくことでチャンスをつかめ
ると信じたいです。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

岡山大学職員のため，案内
メールにて。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

企業コミュニケーションスキル，何度も同じ事を伝え続け
る，話せる雰囲気，1000人の個性，前にも言ったよね？はNG
ワード

SD研修も含むなら，
もっと職員を巻き込む
内容をご検討くださ
い。招聘講師も他大学
や文科省等で活躍して
いる職員の方もお願い
します。

お疲れ様でした。

メールによる開催案内で興味
を持ったから。

わかりやす
かった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

どちらともい
えない

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらともい
えない

講師の音声が割れて聞きづら
いところがあった。
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Ⅱ－１ Ⅱ－２ Ⅱ－３ Ⅱ－４ Ⅱ－５ Ⅱ－６ Ⅲ－１ Ⅲ－２ Ⅲ－３ Ⅲ－４

桃太郎FD・SDフォーラムに
参加したきっかけ・理由を
教えてください。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演はわかりや
すかったです
か。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の時間は適
切でしたか。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の内容・情
報は参考にな
りましたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
はわかりやす
かったです
か。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の時間は適切
でしたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の内容・情報
は参考になり
ましたか。

参加したセッ
ションを教え
てください。

参加したセッ
ションのお話
はわかりやす
かったです
か。

参加したセッ
ションの時間
は適切でした
か。

参加したセッ
ションの内
容・情報は参
考になりまし
たか。

今回の桃太郎FD・SDフォーラムでご自身に最も役立ちそう
な内容は何だったか教えてください。

来年度以降の桃太郎
FD・SDフォーラム，そ
の他FD・SD研修で希望
するテーマ，招聘を希
望する講師などがいれ
ば教えてください。

その他，ご意見・ご感想な
どございましたら，ご記入
ください。

ⅥⅤⅠ Ⅳ
Ⅱ.基調講演について教えください。 Ⅲ.セッションについて教えてください。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらともい
えない

どちらかとい
えば参考に

なった

「好日山荘」は，現在は岡山
に店舗がありませんが，途中
場所が変わったりはあって
も，駅前に数十年あり，馴染
み深いお店でした。その会社
のトップの方のお話をお聞き
したかったため。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

講師に興味があったため
どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらともい
えない

どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった
どちらかとい
えば参考に

なった
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

コミュニケーションについて，新しいこと，難しいことでは
なくても，簡単なこと大事なことを徹底して行う大切さ。

毎年参加している。コミュニ
ケーション力を向上させた
い。

どちらともい
えない

どちらともい
えない

どちらかとい
えば参考に
なった

どちらともい
えない

どちらともい
えない

どちらかとい
えば参考に

なった

自分の成長につながると思っ
たから

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

最後にお話しされた，友達を介して授業に積極的に参加させ
るという点

特にありません
準備・運営は大変かと思いま
すが，今後もFDを楽しみにし
ております

コミュニケーションについて
興味があった

どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった 面倒くさいから，様々な発見がありそう
可能であればセッションにも
参加したかった

学内のメール案内を拝見し，
参加しようと思いました。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

松本社長より，企業コミュニケーションスキルのお話を伺
い，教員を目指す学生ではありますが，卒業後にどのような
人材として活躍できるかを思い描きながら，学生のコミュニ
ケーションスキルを高めていけるよう指導していきたいと思
いました。

貴重なご講演を拝聴する機会
をいただき誠にありがとうご
ざいました。

学内周知があったため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

多賀さんの「今自分が話している内容は，自分の発散になっ
ていないか？相手への癒しになっているか？日々考えながら
コミュニケーションをとろう」というお言葉。

他学の職員にも参加の機会を
くださり，ありがとうござい
ました。
とても元気になれました。

わかりやす
かった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった
どちらかとい
えば参考に

なった
保健学 リーダーシップと
SDGsから

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

授業で紹介があったため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった 参考になった

共感・寄り添う・尊重・傾聴・感謝・信じて任せることと，
その人の意見を採用して成果に結びつけると，その人は，自
分の意見だからこそ，他人事ではなく自発的に取り組んでく
れるという松本社長の言葉が自分には心に残った。いろいろ
な業務にたいして「自分事」と思って対応してもらうにはど
のような工夫が必要かを考えていたので，実践してみたいと
思った。

アンガーマネージメン
ト
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Ⅱ－１ Ⅱ－２ Ⅱ－３ Ⅱ－４ Ⅱ－５ Ⅱ－６ Ⅲ－１ Ⅲ－２ Ⅲ－３ Ⅲ－４

桃太郎FD・SDフォーラムに
参加したきっかけ・理由を
教えてください。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演はわかりや
すかったです
か。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の時間は適
切でしたか。

基調講演１
松本良一社長
（株式会社好
日山荘）の講
演の内容・情
報は参考にな
りましたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
はわかりやす
かったです
か。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の時間は適切
でしたか。

基調講演２
多賀公人代表
（株式会社ユ
イ・コミュニ
ケーション・
ラボ）の講演
の内容・情報
は参考になり
ましたか。

参加したセッ
ションを教え
てください。

参加したセッ
ションのお話
はわかりやす
かったです
か。

参加したセッ
ションの時間
は適切でした
か。

参加したセッ
ションの内
容・情報は参
考になりまし
たか。

今回の桃太郎FD・SDフォーラムでご自身に最も役立ちそう
な内容は何だったか教えてください。

来年度以降の桃太郎
FD・SDフォーラム，そ
の他FD・SD研修で希望
するテーマ，招聘を希
望する講師などがいれ
ば教えてください。

その他，ご意見・ご感想な
どございましたら，ご記入
ください。

ⅥⅤⅠ Ⅳ
Ⅱ.基調講演について教えください。 Ⅲ.セッションについて教えてください。

大学院の講義でこのフォーラ
ムの紹介があったため。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった 参考になった

今まであまり個性を出しすぎると相手に理解されず変な人に
思われるのが嫌だなとコミュニケーションを取ることを恐れ
ていたが，今日の先生方がその個性が何か新しいものを作り
上げだり，成果をだすために大事だと言う話が聞けたので，
相手にどう思われるとか恐れずコミュニケーションを取って
いこうと思えるようになりました。

日本の会社を深く了解したい
です。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

コミュニケーション力につい
てもっと知りたかった

どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった 学生に対しての対応

「リーダーシップとSDGｓ」
の授業の中で開催の案内が
あったため。
また，「主体的な学びにつな
がるコミュニケーション力の
育成」というテーマに関心が
あったため。

どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

わかりやす
かった

適切だった 参考になった

講演を通して自分自身の様々な場面でのコミュニケーション
について振り返りました。
特に，多賀代表講演中の「コミュニケーションとは面倒くさ
がらずに関わること，覚悟を決めて言葉にすること，目的を
明確に示すこと」そして「言葉には２つのメリットがあり，
話す側は発散となり，受けて側は癒しとなること，話す側の
発散ばかりでは受けて側の疲れが溜まる可能性があること」
という内容が大変心に響きました。自分の考えを他者に伝え
るには，どうしたら自分の考えを的確に伝えることができる
のか，そのためには聞く手を知る努力も必要で，自分の言葉
が「自身の発散に偏っていないか，受けて側の癒しとなるの
か」ということを考えながらコミュニケーションを図ってい
くことが必要だと思いました。このことは仕事上も含め様々
な場面で大変役立つ内容だと感じました。

大変，勉強になりました。
ありがとうございました。

大阪大学の電子掲示板
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
どちらともい

えない
適切だった

どちらかとい
えば参考に

なった

企業戦略におけるコミュニ
ケーションに対する考え方や
実例に興味がありましたの
で，参加させていただきまし
た。

わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

松本様の「自分の決めたことだから頑張れる」，多賀様の
「面倒だけど何かを変えたければ関わっていくことが大事」
というのに共感しました。

民間企業は常に競争のなかで
様々な取り組みをされてい
て，そういったお話を伺うの
は大変勉強になり，また刺激
をもらえます。お二方ともエ
ネルギッシュでパワーを頂け
た気がします。ありがとうご
ざいました。

授業で加点されるため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった コミュニケーションについての講義

毎年参加していますが，大変
参考になるため。

どちらともい
えない

適切だった
どちらかとい
えば参考に
なった

どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった
どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

どちらかとい
えばわかりや

すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た

どちらかとい
えば参考に

なった

平日は実験や講義があるの
で，夕方かランチタイムの開
催を希望。

気になったため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

どちらかとい
えばわかりや
すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

どちらかとい
えばわかりや

すかった

どちらかとい
えば適切だっ

た
参考になった

テーマに興味があったため
わかりやす
かった

適切だった 参考になった
わかりやす

かった
適切だった 参考になった

特別な理由がない限り参加し
なければならないものだと認
識しています。

どちらかとい
えばわかりや
すかった

適切だった
どちらかとい
えば参考にな
らなかった

どちらかとい
えばわかりや

すかった
適切だった

どちらかとい
えば参考にな
らなかった

分科会の内容です

学内外の教員間で分野
別に授業実践や研究に
ついて共有したり議論
したりする内容を希望
します。
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総括 

岡山大学 教育推進機構 

学習・教授支援（CTE）部門長 

石田 衛 

今年度の桃太郎ＦＤ・ＳＤフォーラム２０２３は，４年ぶりの対面での開催

となり，「主体的な学びにつながるコミュニケーション力の養成」をテーマに，

基調講演とその後のグループセッションを通して，学生のコミュニケーション

力の養成について，参加者とともに考える機会とした。基調講演はオンライン

同時配信も行い，合計１０８名の参加があった。 

基調講演では，本学と SDGs 達成に向けた包括協定を結び，双方の資源を有効

活用し平等で公正な共生社会の実現に関する取り組みなどで連携・協力してい

る好日山荘から松本良一社長を迎え，「成果が変わる企業コミュニケーション

スキル」という講演題目で，組織におけるコミュニケーションに関して学ぶこ

とができた。また，ユイ・コミュニケーション・ラボ，多賀公人代表の講演で

は，「今だからこそ考えたい「コミュニケーション」の目的と「コミュニケー

ション力」の育成」について，元瀬戸内海放送アナウンサーとしての経験や対

人コミュニケーションの重要性や主な障壁についても聞くことができた。 

その後のグループセッションは，３グループに分かれ行った。グループＡは，

基調講演に引き続き，好日山荘の松本良一社長，ユイ・コミュニケーション・

ラボの多賀公人代表とは，「リーダーシップを発揮できるコミュニケーション

力の育成」についてパネルディスカッションと質疑応答を行った。組織やチー

ムにおけるコミュニケーションのあり方や，コミュニケーションを促進する環

境作りなど，実際のエピソードも交え，より深い話を聞くことができた。グル

ープＢは，岡山大学教育推進機構の町田尚史准教授による「広く協働するコミ

ュニケーション力の育成～社会で求められるコミュニケーション力とは何か

～」と題し，ワークショップを実施した。そもそもコミュニケーションとは何

かから，社会で求められるソーシャルスキルに関してまで，知見を更に深める
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ことができた。グループＣは，岡山大学教育推進機構のプリチャード・ケイレ

ブ准教授に「語り聴くことを通して,差異から学ぶコミュニケーション力の育成

～授業中のディスカッションとその方法～」と題して，授業でより良いディス

カッションをするためのヒントに関するミニレクチャーと質疑応答を行った。

主体的な学びにおけるディスカッションの効果や，その具体的な工夫などを共

有した。 

これら基調講演とグループセッションを通して参加者が学んだこととして，

コミュニケーションの重要性と，その実践における難しさや面倒さ，それでも

コミュニケーションを取ることで得られる成果や達成感が挙がった。つまり，

学生は授業内や授業外でのコミュニケーションがたとえ面倒であっても，それ

を通じて多くのことを学び，成長することができるといえよう。その他にも，

コミュニケーションの目的の多様性や，円滑なコミュニケーションとリーダー

シップとの密接な関係，そしてコミュニケーションを進めるための戦略や工夫

についても参加者は学ぶことが多かったようである。特に，自分自身の言葉や

行動が他者にどのような影響を及ぼすか，またコミュニケーションを通じてど

のように相手に共感し，相手を尊重し寄り添うことができるかという点は，教

職員として日頃意識すべきであろう。これらの内容から，コミュニケーション

には多くの工夫や覚悟が必要であり，それによって大きな成果が得られること

を改めて理解する機会となった。そして，それが学生，並びに教職員のリーダ

ーシップや個人としての成長に繋がることについて共有することができた。 

最後に，来年度以降の桃太郎ＦＤ・ＳＤフォーラム，その他ＦＤ・ＳＤ研修

に関して，参加者からは，コミュニケーションの重要性はよく理解できた，コ

ミュニケーション力を伸ばす方法に興味を持ったという声があった。その他に

もさまざまなテーマが提案されており，ＩＣＴを活用したコミュニケーション，

教育におけるＡＩの活用，異文化理解，アンガーマネージメント，教員間での

授業実践や研究の共有などが挙がった。高い熱量を持った講演者，並びに学長

をはじめとした執行部関係者，主催者側にも参加者からの感謝の声が集まった。 
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13:30 開会挨拶（那須保友学長）
13:35 基調講演１ 成果が変わる企業コミュニケーションスキル

松本良一 氏（株式会社好日山荘社長）

14:25 休憩
14:35 基調講演２ 今だからこそ考えたい「コミュニケーション」の目的と

「コミュニケーション力」の育成
多賀公人 氏（株式会社ユイ・コミュニケーション・ラボ代表）

15:25 セッションの紹介
15:30 休憩
15:45 セッションA リーダーシップを発揮できるコミュニケーション力の育成

松本良一 氏（株式会社好日山荘社長）
多賀公人 氏（株式会社ユイ・コミュニケーション・ラボ代表）

セッションB 広く協働するコミュケーション力の育成
～社会で求められるコミュニケーション力とは何か～

町田尚史 氏（岡山大学教育推進機構准教授）
セッションC 語り聴くことを通して，差異から学ぶコミュニケーション力の育成

～授業中のディスカッションとその方法～
プリチャードケイレブ 氏（岡山大学教育推進機構准教授）

16:50 総括および閉会挨拶（終了予定時刻17:00）

プログラム

【企画・実施組織】岡山大学教育推進機構学習・教授支援（CTE）部門
【お問い合わせ先】岡山大学学務部学務企画課教育支援グループ TEL:086-251-8426 Email:daf8424@adm.okayama-u.ac.jp

岡山大学 桃太郎FD・SDフォーラム2023
‐主体的な学びにつながるコミュニケーション力の養成‐

岡山大学津島キャンパス 一般教育棟B棟 4階 B41
※基調講演のみ，Zoomでリアルタイム配信

2023年12月26日（火）
13:30～17:00（受付開始13:00）

※下記のURLより，12月19日（火）まで
https://forms.office.com/r/gtrFZmCEjd

申込方法（参加無料）

会場案内（右記地図参照）

一般教育棟B棟

岡大正門

岡大西門

高級家具販売会社にて，入社4年目から3年連続販売実績全国No. 1を達成。旗艦店責任者
を歴任。その後アパレル大手に招聘され事業再生を担当，初年度で黒字化を実現。

2021年に好日山荘へ顧問として参画後，取締役就任，2022年より現職。7年連続赤字を
社長就任初年度より2期連続の黒字化に成功。まもなく創業100年を迎える中，アウトドア
の知見を活用した健康でアクティブな人生の実現へ向けた取組を加速している。

元瀬戸内海放送アナウンサー兼プロデューサー。神戸大学大学院経営学研究科MBA修了。
2007年当時史上最年少で優勝した石川遼選手を「ハニカミ王子」と呼び，流行語大賞に選
ばれる。

2016年に独立。3社の代表を勤めながらテレビ・ラジオ・新聞のコラムなどでも活躍中
で，「就活TV」「表町TV」も運営する。香川大学客員教授。岡山大学非常勤講師など大学
教員としても活躍中。

会場

岡山県岡山市北区津島中2-1-1
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